

Papamatas

LOS ERUDITOS Y EL CURIOSO.

Eruditos. Se ha llevado al cabo la obra que habíamos proyectado. Nosotros con el primer Erudito hemos agotado las desvergüenzas, y los desatinos de la demencia para injuriar, y hacer conocer de esta modo nuestro saber en toda ciencia.

Curioso. Quien es ese primer erudito, y como habeis justificado la universalidad de vuestros conocimientos?

Eruditos. El primer erudito es el inimitable, y nunca bastantemente alabado, y conocido Huron, el gran dicipulo de Gongora, el sublime Gerundio jurista, el insigne y setenta veces loado aprendiz del Escribano Luis Ramos Titu-Atauchi, el profundo grámatico, el ecsumio, sutilísimo finísimo y acutísimo José Palacios. El modo de manifestar nuestras grandes letras es lo que hay que ver, y oír. Primero es preciso adoptar un cinismo completo, ó la descarada impudencia, sin ningun respeto ni atencion al tribunal mas respetable de la opinion pública. El que habla ante este Tribunal debe saber que se presenta no solamente ante los primeros Magistrados del poder judicial, si tambien ante el Jefe de la Nacion, y á la vista de los literatos de la lista civil, Militar, y Eclesiástica. Nosotros por lo mismo (dicen) que debíamos guardar el mayor decoro circunspeccion, y decencia en nuestras espresiones; empero el primer Erudito nos hà disuadido seguir las reglas de la urbanidad, obligandonos á que los ataques literarios se hagan no con respecto al fondo de la cuestion sino con respecto alas facciones de la cara, a la conformacion y figura de los individuos, y á otras necesidades de esta naturaleza. En nuestro sistema no solamente los maricones, los lacayos, ó sepultureros, sino tambien los Eruditos deben usar de esta arma de la maledicencia.

Curioso. Segun esto el primer Erudito Palacios debe combatir victoriosamente á todo hombre censurado, y al que tenga conocimientos de la materia de que trata, aunque el no tenga idea alguna, y sepa solamente el nombre. La deduccion es una consecuencia necesaria del metodo que habeis adoptado, por que como ningun individuo decente puede salir á presentarse ante el respetable público para maldecir, y calumniar, precisamente el que lo haga no hade tener adversario y ha de quedar solo en el campo sucio de la impolitica é incivilidad. Si nó lo conoceis, ved que cuando en una calle pública los beodos, los que carecen de principios, y las verduleras se dicen reciprocamente injurias, dieterios, y despropositos, ningun ciudadano puede creerse honrado, ni divertido haciendo el papel de espectador. Vosotros creis que el público en cuyo seno entran todas las autoridades, y los hombres mas distinguidos, que el público se repite lea con gusto lo mismo que aquellos hombres inmorales, ó aquellas mujeres procaces hubiesen dicho en las calles para insultarse y herirse,

Erudito Palacios: lo que nos conviene es insultar, y hacer callar, por que de aqui resulta el triunfo mas completo que podemos desear. Ademas que mi sabiduria está marcada en todos los pasos que hé dado en clase de defensor, de Juez de Paz, de tasador de costas y de publicista. Por lo que respecta á lo primero hé defendido la causa que promovio el finado Lavé contra don Benito Davila asegurando que la bigamia no debia ser castigada, y deseando probar que el predicho Lavé que no tenia ingreso alguno, era dueño de diez y seis mil pesos que existian en su mente, y que se los habia de pagar el supuesto suegro Davila: en clase de Juez de Paz, hé puesto en arresto á los que me debian, y obligado con la misma medida judicial á que me den prendas de fraques y casaca, los que habian sido protegidos por mi en varias rebeldias acusadas con rasgos de historia: como tasador de costas hé practicado varias tasaciones que se me han devuelto sin razon ni justicia, puesto que el Escribano don Luis Ramos me dijo que no debian reformarse: como publicista hé dado á luz esa obra de los abusos de la practica, aunque de su publicacion nadie sabe sino yo solo. Por esta obra magistral debia haber sido colocado en la presidencia de la corte Suprema.

ables del método analítico inventado por tu ilustre cabeza, y por tu cerebro divino para burlarte de los literatos, y para triunfar con la misma finura, y delicadesa que Diógenes el Sínico y Cleanto que apostrofó con impudencia á los que veían un acto igualmente impudico. En cuanto á vuestro saber creo que la causa de que haces recuerdo con el mayor aplauso, á nadie puede hacer honor. Aquel era un hombre indigente, y desnudo que no podía haber demandado diez y seis mil pesos sino por el pillaje. El leguleyo que lo apoyaba precisamente entraba á a par con su benemerito cliente. Por esto es que Labé descosido de tener dinero á cualquiera costa salió al patíbulo. Nadie ignora que los abogados solo merecen el aprecio de sus conciudadanos por su justificación, y luces es decir por las defensas fundadas en la justicia de la causa, y en el conocimiento de las leyes, no en las citas de popemote-papamote, Rolando, Sanchopansa, y Mirabeu, al que no lo entendeis. Como Juez de Paz aunque hayais puesto en arresto á tus deudores manifestando una rectitud igual á la de Aristides y Caton que jamas se hubiesen atrevido á ser Jueces en propia causa, no has podido sustanciar desde primero de enero del año treinta, y siete ninguna de las diligencias relativas á la justificación del cuerpo del delito; la sustanciacion dirigida al descubrimiento del delincuente es para ti una obra misteriosa, es el hebreo, y el griego de que has quedado asombrado en medio de tu charlatanismo, y vaciedad; por esto cuando se te obligó á que sustanciasas las primeras diligencias del matrimonio clandestino, te escaltaste como un energumeno insultando con la mayor procasidad, y desvergüenza al Juez de Letras. Entonces dijo el publico, si este abogado supiera algo, razonaria, y no se desatariá en injurias. Como tasador de costas no has estudiado el arancel, has molestado con importunidad al Escribano don Luis Ramos Tituatauchi, y no has hecho mas que firmar. Cuantas veces habria dicho: este miserable en lugar de fanfarronadas podia estar aprendiendo siquiera lo que vale una notificación, ya que no puede entender lo que importan las diligencias de los alguasiles, porteros, ejecuciones, fianzas, y otros tramites de las diversas clases de juicios. Como publicista tu obra de los abusos debia ser majistral, supuesto que nadie ha sabido de ella, y si te la ha dictado tu maestro Tituatauchi, ó la has sacado de los pasajes de sentencias que espedia el Escudero del caballero don Quijote cuando estaba de Gobernador en la Insula Barataria, tu opusculo debe ser superior al del diablo con juelo.

Erudito Palacios: quieres atacarme Curioso por el lado que soy inespugnable. Asi es que no quiero contestarte, y te advierto que soy noble mas que el chanchó que quisieron degollar los Escuderos cuando hacian penitencia sus amos los caballeros andantes, Amadis en su roca, y don Quichote en la montaña negra.

Curioso: Seguramente por este principio en tu obra titulada el jumento mohino criado con mote, chuño, y bofes de carnero has descrito tu cuna, has pintado á ti primer erudito, y has hecho conocer lo que tu..... el que te conoce sabe que tus ascendientes se ocupaban en enterrar muertos, desenterrarlos para sacarles el vestuario triste en que estaban envueltos. Lo harian como buenos sacristanes primeramente del convento de la Merced, y despues de San Francisco; y como nadie llega á este estado por su nobleza sino subiendo por grados de una condicion infima y vil, alguno de tus antepasados debia de haber sido tira pie de los ajusticiados. Con efecto es indudable que *nemo repente fit summus*, por que tanto en el orden fisico, como en el moral se conoce una graduacion progresiva, y aun el heróe no lo es subitamente, sino desde que se le han proporcionado las ocaciones de manifestar la grandeza de su alma por una escala progresiva. El que ha hecho jimir á la humanidad por el cogote se acostumbra á despojar de sus vestuarios á aquellas victimas; el sepulturero hace lo mismo saliendo de aquel oficio, el sacristan que esta en grado mas elevado que los otros se ejercita en la misma profesion de despojar sin poner demanda alguna de despojo. El sacristán procura que su hijo se instruya en las primeras letras y logra tener un amanuense y este consigue que el suyo sea abogado. Tal es el orden de estas producciones de que te consolarás haciendo mencion de aquello que dicen

Nam genus et prouos et quæ tu non fecisti vix ea tua voca.

Mas el juez de letras á quien procuras presentarlo despreciable, tubo el mismo destino interinamente en la Paz en el año treinta; á fines de el se le libro titulo en propiedad de Juez de letras de la ciudad de Oruro por S. E. el Protector: entonces sus enfermedades se le agravaron y no pudo pasar alli. Por restablecer su salud llevo á Arequipa y con el mismo objeto fué á Lima. Estos viajes no se hacen por el que no puede moverse de su casa.

Palacios: como yo me habia alimentado con bofes de carnero con chuño y mote, creia que lo mismo pasaba á otros.

Curioso. Pues te engañas tanto en este punto como en lo que respecta á su familia cuyos ascendientes no han sido desconocidos. Su hermano D. Manuel Mercado ha sido Juez de letras de Pacajes, la cual judicatura tubo que dejarla para bolver á su pais Chuquisaca, sus tios maternos el D. D. Juan Manuel Mercado y D. D. Mariano Michel son personas visibles y el primero es Chantre, Provisor y Gobernador eclesiastico en la Paz, y el segundo empleado en la cámara de apelaciones de Buenos ayres. Su padre que lo dejó en edad de cinco años D. D. Manuel Huerta fué

un abogado bien conceptuado en Chuquisaca, y su tío el D. D. Antonino Huerta del mismo modo durante la revolución los primeros han viajado repetidas veces á Buenos ayres y Chile, y tambien el juez no obstante sus atrasos por enfermedad há paseado hasta Lima, lo que no sucederia, si se hubiese mantenido como tu padre de limosna en casa del Oidor Calvo que por paysano le daba la comida de valde.

Palacios: prescindiendo de esto diré que yo insulto por dos razones, primera por q' no puedo razonar por falta de conocimientos, en cuyo caso debo ocurrir á los dicterios. Poseo los conocimientos de la jurisprudencia del mismo modo que puedo enseñar el arte de hacer andar las pulgas con paso jeometrico, y de capar moscas y papanatas, cuya consideracion me hace recurrir precisamente á las desverguenzas á que estan acostumbrados los aguadores, los lacayos, y los cocheros de Lima. La segunda razon que me asiste és el conocimiento que tengo de que mi familia és ilustre, y superior á la de los primeros Ciudadanos de esta Capital, á la de los propietarios territoriales y á la de los comerciantes extranjeros; esta conviccion me hace decir la mala palabra antes que me la digan, asi como acostumbran los Jitanos pasados por agua *bap isati in nubc et aqua.*

Curioso. Me has descubierto el secreto del arte maravilloso de la reunion sexviral de eruditos. Decid ahora por que inculcáis tanto en averiguar si el Juez de letras es de mala figura, si es calvo ó corcoobado ¿Acaso al hombre le conviene ser de facciones bellas, como á las mujeres? Este asunto puede concurrir al descubrimiento de un principio juridico, al buen desempeño de la judicatura de Paz que ejerció el primer erudito ó al de tasador de costas que ejerce ahora? Yo creo que solo algun vil sodomita puede querer ser bonito no un hombre de razon y menos un funcionario público.

Eruditos. Há dicho el primer Erudito José que con la arte mécanica lo ha de pintar al Juez de Letras de pies á cabeza, y con esto ha de lograr el completo triunfo de sus bellezas, y tareas tanto liberales como mécanicas.

Curioso. Si es asi, es preciso repetir lo que decia Cátulo de uno que trataba de ser hermoso como el Erudito

*Vere Cinædus es: nefaria in domo
Quod quisque minxit, hoc solet sibi manere
Dentem, atque russam defricare gingivam
Ut quo iste vester expolitior dens est,
Hoc te amplius bibisse prædicet lotio.*

CUZCO 17 DE ABRIL DE 1838.

*Imprenta literaria por
J. Bautista Santa Cruz.*